

27. Août 2023

"La sagesse de Dieu en toute chose"

Rm 11,33-36

Quelle profondeur dans la richesse, la sagesse et la connaissance de Dieu ! Ses décisions sont insondables, ses chemins sont impénétrables ! Qui a connu la pensée du Seigneur ? Qui a été son conseiller ? Qui lui a donné en premier et mériterait de recevoir en retour ? Car tout est de lui, et par lui, et pour lui. À lui la gloire pour l'éternité ! Amen.

Cette exclamation jaillit du plus profond du cœur de saint Paul, qui reconnaît les merveilleux desseins de Dieu, malgré l'obstination du peuple d'Israël qui, pour la plupart, n'a pas reconnu le Messie. Paul a reçu une profonde connaissance de Dieu et, pour l'empêcher de tomber dans la présomption, le Seigneur lui a permis de subir une certaine souffrance, qu'il décrit lui-même comme une "épine" dans sa chair (cf. 2 Co 12,7).

Dans cette merveilleuse exclamation, saint Paul nous donne un bon conseil : nous ne pouvons pas sonder les plans de Dieu. Nous sommes souvent confrontés à des situations qui nous sont incompréhensibles. Si nous essayons de les comprendre avec notre raison limitée, nous risquons même de devenir fous.

Pensez, par exemple, à la mort inattendue d'un enfant ou d'un être cher. Qui peut expliquer de tels événements, qui peut les comprendre ?

Face à de telles circonstances, nous sommes invités à faire confiance. Bien sûr, la confiance n'intervient pas seulement dans ces situations dramatiques et douloureuses, mais nous devons toujours la pratiquer ! Il nous sera plus facile de comprendre les projets de Dieu une fois que nous nous serons abandonnés à Lui. Peut-être que plus tard, après avoir accompli l'acte de confiance, il nous sera même accordé de comprendre quelque chose de la sagesse de Dieu, à savoir pourquoi il a permis que telle ou telle chose se produise.

Il convient de préciser que cette confiance n'est pas une attitude de résignation. Il ne s'agit pas de dire : "De toute façon, je ne pourrai jamais comprendre", alors qu'au fond de nous-mêmes nous continuons à reprocher à Dieu les choses qui arrivent. Non ! la confiance est un "oui" total, avec la certitude que Dieu sait tout et utilise tout *"quand les hommes aiment Dieu, lui-même fait tout contribuer à leur bien"* (Rm 8,28) !

C'est un acte de foi par lequel nous soumettons notre cœur, notre intelligence, notre volonté et nos émotions à la seigneurie aimante de Dieu. Lorsque nous reconnaissons les merveilleux desseins de Dieu dans leur aspect positif, la louange et la joie jaillissent naturellement du cœur, et il nous est facile de nous joindre à l'exclamation de saint Paul. En revanche, lorsque tout semble sombre et que nous ne voyons pas le chemin, seule la foi sera la lumière qui nous empêchera de sombrer dans le désespoir.

Le fondement de cette confiance réside dans la connaissance de l'amour de Dieu, qui augmentera au fur et à mesure que nous le demanderons dans notre prière et que nous le découvrirons de plus en plus sur notre chemin. Ce n'est que dans cet amour que nous pouvons vraiment connaître Dieu ; et plus nous le connaissons, plus nous avons de sécurité intérieure face à tous les chemins qu'il a préparés pour nous.

Nous voyons donc que cette exclamation de saint Paul peut grandement soulager et réjouir notre vie. En tant que créatures que nous sommes, il est nécessaire de rester dans une attitude d'humilité pour reconnaître les merveilleux desseins de Dieu. Bien qu'il nous ait donné l'intelligence pour comprendre les lois de la nature, nous ne pouvons pas appliquer la même logique à ses voies. L'homme ne fonctionne pas comme une machine, mais Dieu l'a créé comme un être personnel doté de liberté.

Dieu a su intégrer dans son plan de salut les conséquences de la chute dans le péché. L'histoire de l'humanité comprend tant d'erreurs, tant de péchés graves, tant de chutes, mais aussi la bonne volonté, l'obéissance à Dieu et le développement positif des dons qu'il a accordés à l'humanité. Dieu veut mener cette histoire à une bonne fin !

L'histoire de l'humanité n'est donc pas un simple cycle naturel qui se termine automatiquement bien. Il s'agit plutôt d'une lutte entre ceux qui veulent obéir à Dieu et le servir, en contribuant à l'édification de son Royaume dans ce monde, et ceux qui, par ignorance ou par aveuglement, risquent de devenir des collaborateurs des plans du diable. Il y a aussi ceux qui sont devenus mauvais par aveuglement volontaire.

Cet ange merveilleusement créé, que nous appelons Lucifer, a abusé de sa liberté et veut maintenant, dans sa folie, détruire les œuvres de Dieu. Il travaille sans relâche à faire basculer les hommes de son côté et à ériger une dictature du mal.

Tout cela, Dieu l'a prévu et il conduira tous ceux qui le servent et lui obéissent dans la demeure éternelle qu'il leur a préparée.

Ainsi, tout en étant attristé par le fait que la grande majorité de son peuple a rejeté le Messie, saint Paul peut élever sa louange à Dieu, s'émerveillant de sa grande sagesse. Dieu est capable de tout intégrer dans son plan de salut, lui seul est tout à fait sage. Nous aussi, nous pouvons nous exclamer : "Grâce à Dieu, c'est sa sagesse qui gouverne le monde, et non ces forces destructrices qui remportent des victoires apparentes mais qui sont déjà vaincues, car Dieu n'abandonnera jamais les siens à la perdition !